

“Durante el gobierno del Presidente José Manuel Balmaceda, en 1890, y en medio de fuertes tensiones políticas que enfrentaron al ejecutivo con el parlamento, el Congreso Nacional se negó a aprobar las leyes periódicas que fijaban las fuerzas de mar y tierra así como la Ley de Presupuesto de gastos públicos.

El Presidente reaccionó declarando, en una Proclama pública del 7 de enero de 1891 que, dada la situación de ingobernabilidad producida, se renovaban las mismas leyes sobre esa materia dictadas el año anterior. Los partidos de la oposición respondieron con el Manifiesto de los Representantes del Congreso a bordo de la Escuadra, desconociendo las facultades del poder ejecutivo. Balmaceda, el 11 de febrero de 1891, ordena la inmediata clausura del Congreso Nacional. Comenzaba así una guerra civil, que duraría seis meses y costaría la vida a más de 4.000 chilenos, en una población de algo más de dos millones y medio de habitantes.

Los congresistas contaron con el completo apoyo de la Marina, a cargo del Capitán de Navío Jorge Montt, también se le sumaron algunos oficiales del Ejército como Estanislao del Canto. Por su parte, el Ejército regular, con sus cuatro divisiones de Coquimbo, Valparaíso, Santiago y Concepción, se mantuvo leal al Presidente Balmaceda. La contienda se dio por mar y tierra. Durante los primeros meses el escenario de la guerra fue el Norte de Chile donde los congresistas contaban con amplio apoyo. Allí se libraron las batallas de Zapiga, Dolores, Huara, Iquique, Pozo Almonte, Caldera y Calderilla. En agosto, hacia el final de la contienda, las batallas se trasladaron a la zona central. La ciudad de Santiago tampoco se libró de vivir terribles y violentos acontecimientos. El predio de Carlos Walker Martínez - actualmente la comuna de La Florida- fue escenario de la sangrienta muerte de 84 jóvenes antibalmacedistas, conocida como la Masacre de Lo Cañas.

La guerra en Chile concitó gran atención en el resto del mundo, convirtiéndose en un foco de atención para la prensa internacional. Los Estados Unidos apoyaban abiertamente a Balmaceda, mientras Gran Bretaña, no ocultaba sus preferencias por el partido de los revolucionarios.

Luego de las Batallas de Concón y Placilla, fue evidente el triunfo de las fuerzas congresistas. El Presidente Balmaceda reconoció su derrota y dimitió de su cargo el 29 de agosto de 1891, entregando el mando del país al general Manuel Baquedano. Ese mismo día se dio comienzo a un violento saqueo a las residencias de destacados balmacedistas, en la ciudad de Santiago y otras ciudades.

El conflicto de 1891 fue un acontecimiento que involucró a todo el tejido social, generando consecuencias de orden político, económico, social y cultural. Diversos autores han entregado sus interpretaciones acerca de esta guerra. Algunos han visto en la personalidad autoritaria de Balmaceda, el origen de todo el conflicto; otros lo describen como una división interna de la clase gobernante; y otros, más allá de estas causas políticas o psicológicas, han buscado explicar este conflicto a partir de la pugna de intereses económicos entre una elite más tradicional, acostumbrada a detentar el poder total; y una nueva oligarquía emergente, más moderna, que junto con Balmaceda buscaba sentar las bases de un Estado moderno”.

Fuente: Memoria Chilena. La Guerra Civil de 1891. Disponible en <http://www.memoriachilena.cl/602/w3-article-706.html>

1. La situación política previa al enfrentamiento civil en 1891 estuvo caracterizada por la existencia de tendencias contrapuestas al interior del grupo dirigente. En este contexto, es correcto indicar que:
 - A) la totalidad de la institucionalidad política adscribía al ideario liberal.
 - B) el Congreso ejercía un poder sin contrapeso sobre el Presidente.
 - C) surgieron tendencias parlamentaristas y presidencialistas entre los partidos.
 - D) existía una tensión entre el Ejecutivo y el Congreso por las “cuestiones doctrinarias”.
 - E) el sector liberal se fracturó a raíz del rol que debía tener la Iglesia en el Estado.

2. Diferentes medidas fueron adoptadas por el gobierno de José Manuel Balmaceda a partir del año 1886. En relación con la política económica y el presunto nacionalismo de Balmaceda, es posible afirmar que ambos rasgos:
 - I) fueron más bien retóricos y se concretaron escasamente.
 - II) suscitaron la preocupación de los círculos salitreros británicos.
 - III) aspiraban a crear una industria nacional de bienes de capital.
 - A) Solo II
 - B) Solo I y II
 - C) Solo I y III
 - D) Solo II y III
 - E) I, II y III

3. El proyecto político y económico del presidente José Manuel Balmaceda representó una excepción en el contexto histórico durante su administración. Lo anterior se corroboró ya que este mandatario era partidario de:
 - A) crear un sistema de seguridad social público.
 - B) una mayor participación estatal en la economía.
 - C) restringir la inversión privada en la actividad productiva.
 - D) incluir a los sectores populares en la toma de decisiones.
 - E) entregar la extracción salitrera a los capitales ingleses.

4. Como legado de la administración del presidente José Manuel Balmaceda (1886-1891), es posible mencionar
 - I) la incorporación de Isla de Pascua a la soberanía nacional.
 - II) el mejoramiento de las comunicaciones, especialmente terrestres.
 - III) la Ley de Instrucción Primaria obligatoria en el marco del Estado docente.
 - A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo I y II
 - D) Solo II y III
 - E) I, II y III

5. Con los recursos provenientes de la actividad salitrera en el Norte Grande del país, el gobierno de Balmaceda:

- I) impulsó un conjunto de obras públicas.
- II) extendió la soberanía chilena sobre la zona de Magallanes.
- III) fundó la Universidad Técnica del Estado.

- A) Solo I
- B) Solo II
- C) Solo I y II
- D) Solo I y III
- E) Solo II y III

6. “¿Cree el Presidente de la República que está cumpliendo con su deber cuando hace carecer al país de las contribuciones que necesita para su vida ordinaria? ¿Cree cumplir con su deber manteniendo una situación preñada de peligros y desastres, que necesariamente habrán de producirse?”. (Discurso de Julio Zegers en el Congreso, 15 de julio de 1890).

Luego de la lectura del texto precedente y considerando sus conocimientos, es correcto señalar que

- I) se alude a los inicios del conflicto civil de 1891.
- II) se advierte que el conflicto puede generar graves consecuencias.
- III) se acusa al Presidente de no cumplir ciertas obligaciones.

- A) Solo I
- B) Solo II
- C) Solo III
- D) Solo I y II
- E) I, II y III

7. Desde el punto de vista de la institucionalidad nacional, la crisis de 1891 se debió al conflicto entre el Ejecutivo y el Legislativo. En este sentido, ¿cuál fue el acontecimiento coyuntural que dio lugar a ese conflicto?

- A) La iniciativa presidencial de lograr reformas constitucionales para fortalecer al Ejecutivo frente al Legislativo.
- B) La permanente altanería política del Congreso frente al estilo conciliador de José Manuel Balmaceda.
- C) La decisión del presidente de aplicar la ley de presupuesto del año anterior, ignorando la decisión del Congreso.
- D) Las diferencias sociales entre el Presidente Balmaceda, procedente de las clases medias, y la mayoría parlamentaria, de origen oligárquico.
- E) El establecimiento de la sede del Congreso en Iquique, desde donde se declaró inconstitucional la administración de José Manuel Balmaceda.

8. En Chile, una vez que la crisis política se transformó en Guerra Civil a inicios de 1891,

- I) en Iquique se conformó una Junta de gobierno.
- II) el Presidente del Senado dirigió las fuerzas rebeldes.
- III) el Ejército se mantuvo leal al Presidente de la República.

- A) Solo II
- B) Solo III
- C) Solo I y II
- D) Solo I y III
- E) Solo II y III

9. En relación con la Guerra Civil de 1891 que se produjo en Chile, es correcto señalar que:

- I) se enfrentaron el Ejército y la Armada.
- II) las batallas decisivas se desarrollaron en Concón y Placilla.
- III) los sectores populares apoyaban ideológicamente la posición del Ejecutivo.

- A) Solo I
- B) Solo II
- C) Solo III
- D) Solo I y II
- E) I, II y III

10. “En este puesto soy más que un individuo, porque soy el representante de uno de los poderes más fundamentales del Estado. No puedo abatir mi autoridad ni doblegar el ejercicio de mis atribuciones constitucionales, tratándose de la elección de mis secretarios de confianza y asumiendo la responsabilidad de mis propios actos. ¿Cuál será la situación del Presidente de Chile si en estas condiciones cediera en el ejercicio de sus prerrogativas constitucionales?” (Fernando Pinto Lagarrigue, Balmaceda y los gobiernos pseudo-parlamentarios).

De la lectura del texto anterior, se puede inferir que el Presidente:

- I) defiende lo que considera atribuciones del Poder Ejecutivo.
- II) aboga por el cambio de una nueva Constitución.
- III) rechaza algunas prácticas parlamentarias.

- A) Solo I
- B) Solo I y II
- C) Solo I y III
- D) Solo II y III
- E) I, II y III

11.



La portada del periódico observado en la imagen superior da cuenta del término de la Guerra Civil de 1891, tras la cual se producen importantes cambios a nivel de régimen político en nuestro país. A partir del análisis de esta portada, ¿cuál de las siguientes conclusiones es correcta con respecto a la información que ella contiene?

- A) La Iglesia católica era una firme defensora del gobierno de Balmaceda.
 B) El presidente Balmaceda fue considerado un dictador por sus opositores.
 C) El ejército “constitucional” resultó derrotado en este enfrentamiento civil.
 D) Entre 1861 y 1891 el régimen político vigente en Chile era de tipo autoritario.
 E) Tras la salida de Balmaceda de la presidencia, esta fue asumida por sus agentes diplomáticos.
12. “Mientras subsista en Chile el Gobierno parlamentario en el modo y forma en que se le ha querido practicar y tal como lo sostiene la revolución triunfante, no habrá libertad electoral ni organización seria y constante en los partidos, ni paz entre los círculos del Congreso. Solo en la organización del Gobierno popular representativo con poderes independientes y responsables y medios fáciles y expeditos para hacer efectiva la responsabilidad, habrá partidos con carácter nacional y derivados de la voluntad de los pueblos y armonía y respeto entre los poderes fundamentales del Estado”. (José Manuel Balmaceda, Testamento Político, 18 de septiembre de 1891).

El día anterior a su suicidio en la legación argentina en Santiago, el presidente Balmaceda escribió un testamento que contenía su visión particular de los hechos que significaron su alejamiento del poder político. En este sentido, es posible destacar que Balmaceda

- I) realiza una crítica a la revolución parlamentaria triunfante.
 II) plantea como ideal un Estado con poderes independientes y responsables.
 III) estima que tras el desenlace de la guerra se iniciará una época de estabilidad política.
- A) Solo I
 B) Solo III
 C) Solo I y II
 D) Solo I y III
 E) Solo II y III

13. Mientras se desarrollaba la crisis política de 1891 entre los poderes Ejecutivo y Legislativo más la intervención de las Fuerzas Armadas, en Chile acaecía

- I) un crecimiento económico vinculado a la actividad salitrera.
- II) un aumento cuantitativo de los sectores medios.
- III) una constante migración campo-ciudad.

- A) Solo II
- B) Solo I y II
- C) Solo I y III
- D) Solo II y III
- E) I, II y III

14. Para algunos historiadores, el régimen parlamentario se venía instalando en Chile gradualmente desde 1861. Según lo anterior, ¿qué práctica propia del Congreso puede sustentar esta visión?

- A) El uso de la interpelación y el voto de censura.
- B) El nombramiento de los Ministros de Estado por el Congreso.
- C) La legislación que fortalecía los derechos de las personas.
- D) El desarrollo del cohecho electoral.
- E) La creación de la Ley de Comuna Autónoma.

15. “El parlamentarismo fortaleció el sentimiento legitimista de continuidad en el orden legal que, desde 1833, constituía el fundamento de nuestra estructura política. La completa paz política y la tranquilidad social que caracterizaron a esta etapa de nuestro desenvolvimiento histórico solo estuvieron interrumpidas por la revolución balmacedista de 1891, que, entre otras consecuencias, permitió afianzar sólidamente esa paz política y esa tranquilidad social. En el período parlamentario el pueblo chileno reafirma esas predisposiciones espirituales favorables a una regular y progresiva democratización de la vida pública”.

(Heise, Julio. Historia de Chile: el período parlamentario, 1861-1925).

A partir del análisis del fragmento anterior, que contiene una interpretación historiográfica de la política chilena en la segunda mitad del siglo XIX, es correcto destacar que, para este historiador, el ascenso del parlamentarismo:

- A) tuvo consecuencias negativas para la institucionalidad nacional.
- B) favoreció un proceso de democratización y de paz a nivel político.
- C) se logró por medio de prácticas electorales deshonestas.
- D) significó el inicio de un periodo de inestabilidad política.
- E) comprendió un nuevo orden legal, distinto al establecido en 1833.

16. “El cuadro paradójico que presenta el conflicto de 1891 se acentúa a resultas de su sorprendente conclusión. A pesar de la enorme violencia, la escala de las matanzas y los abusos perpetrados en los días finales de la guerra, no se produjo un cambio fundamental en el orden político. El régimen parlamentario, que venía de antes, continuó su curso; de hecho, se profundizó toda vez que el equilibrio político constitucional entre poderes se inclinó totalmente a favor del Congreso, situación que se volvería a revisar en la década de 1920. El grupo dirigente no se fracturó internamente; la Guerra Civil no fue, a la luz de este desenlace, una pugna interna entre grupos de la elite. En este sentido, el 91 sigue siendo un enigma historiográfico todavía por dilucidar”.

(Correa, Sofía. Historia del siglo XX chileno).

El documento presentado hace referencia a una visión historiográfica sobre la Guerra Civil de 1891. De acuerdo con esta interpretación, este conflicto:

I) no produjo un cambio de régimen político, dado que el parlamentarismo ya estaba consolidado.

II) ocasionó una profunda división al interior de la elite dirigente nacional.

III) permitió la hegemonía del Congreso hasta la década de 1920.

A) Solo I

B) Solo II

C) Solo I y III

D) Solo II y III

E) I, II y III

17. “Ponderando hasta dónde pueden los factores, pienso que la victoria revolucionaria no fue resultado fatal de una necesidad histórica, porque la aristocracia se hubiere fortalecido y necesariamente tenía que liberarse del gobierno fuerte implantado por Portales, pienso más bien que obraron factores singulares, decisiones aportadas por la suerte de las batallas, y seguramente Balmaceda carecía de la grandeza política de Portales, no obstante todo el idealismo y patriotismo que demostró a lo largo de la Guerra Civil”.

(Mario Góngora, Ensayo histórico sobre la noción de Estado en Chile en los siglos XIX y XX).

De acuerdo a lo señalado por el historiador Mario Góngora:

A) Diego Portales, de estar vivo, habría obtenido una victoria militar en 1891.

B) la aristocracia chilena era partidaria del régimen portaliano.

C) la instauración del parlamentarismo se debió a hechos bélicos.

D) la implementación del parlamentarismo fue el resultado del cambio social.

E) Balmaceda rechazaba el sistema político llamado portaliano.

- 18.** Entre las diferentes interpretaciones económicas de las causas de la Guerra Civil de 1891 en Chile, se plantea como eje central del conflicto las desavenencias entre José Manuel Balmaceda y John Thomas North. En este sentido, ¿qué intereses económicos representaban, respectivamente, cada uno de estos actores en el conflicto de 1891?
- I) La libre competencia versus el monopolio.
 - II) Los intereses de los grupos mesocráticos contra los oligárquicos.
 - III) El nacionalismo contra el imperialismo.
- A) Solo I
 - B) Solo II
 - C) Solo III
 - D) Solo I y III
 - E) Solo II y III
- 19.** La Guerra Civil de 1891 está sujeta a una serie de interpretaciones históricas. Según la visión de la historiografía económica marxista, este conflicto tuvo como causa:
- A) la negativa de las salitreras inglesas de pagar impuestos aduaneros.
 - B) la rivalidad entre las pretensiones económicas del Ejecutivo y los capitales ingleses.
 - C) el apoyo que el capital británico prestó a las fuerzas parlamentarias.
 - D) la expropiación de empresas inglesas realizadas por la administración de Balmaceda.
 - E) la creación del Banco Central para regular el funcionamiento de la economía.
- 20.** En relación con la crisis de 1891 en el sistema político nacional, ¿cuál fue la principal consecuencia que ocasionó el derrocamiento del presidente José Manuel Balmaceda?
- A) El surgimiento de una democracia presidencial.
 - B) La crisis y decadencia de la oligarquía.
 - C) La consolidación del régimen parlamentario.
 - D) El fortalecimiento de los partidos de clase media.
 - E) El desarrollo de gobiernos autoritarios.